



TRANSITION ÉCOLOGIQUE EN CHIRURGIE

un des premiers blocs opératoires éco-responsables à Paris

Le groupe hospitalier Diaconesses Croix Saint-Simon est fier de compter parmi la poignée d'établissements récompensés par l'ARS Ile de France dans le cadre de son appel à projet "Transition écologique en chirurgie". Cette distinction salue les actions concrètes et vertueuses engagées par notre Bloc Green pour réduire l'empreinte environnementale de son activité, une démarche qui s'inscrit dans la volonté de l'établissement d'intégrer le développement durable au cœur de ses réflexions, de ses décisions et de ses pratiques.

Être un hôpital éco-responsable, c'est possible !



Le secteur de la santé représente, à lui seul, 8% de l'empreinte carbone de la France. Face à l'impact significatif des activités hospitalières sur l'environnement, notre établissement a entrepris depuis plusieurs années des actions concrètes, pilotées par un Comité dédié et s'appuyant sur la mobilisation de professionnels de santé engagés. En 2024, sous l'impulsion d'une green team de bloc active et motivée, l'une des ambitions du Comité Hôpital Vert de l'établissement s'est portée sur son bloc opératoire, avec la volonté d'en faire un exemple d'unité chirurgicale éco-responsable.

Repenser le bloc dans toutes ses dimensions

Infrastructures, équipements et matériels, organisation, pratiques... c'est l'ensemble des composantes fonctionnelles et techniques du bloc qui ont été revues, analysées et repensées pour réduire, à tous les niveaux, l'impact sur l'environnement, toujours en maintenant l'excellence des soins qui caractérise notre établissement. Parmi les actions concrètes déployées, qui vont au-delà des obligations actuelles d'un bloc opératoire :

- > **l'optimisation des protocoles thérapeutiques** pour limiter le gaspillage médicamenteux et récupérer les gaz anesthésiants halogénés, particulièrement nocifs pour l'environnement
- > **l'aménagement d'une Green Zone** dédiée aux tris des déchets générés par l'activité chirurgicale, avec, au total, 9 filières de valorisation
- > **le passage à un nettoyage écologique des sols** avec la mise en place d'une méthode éprouvée et qualitative, assurant la sécurité sanitaire en minimisant le recours aux détergents chimiques et polluants
- > **la mise en veille des systèmes de traitement d'air et de ventilation** de chaque salle d'opération, pour maintenir un environnement stérile en évitant les déperditions d'énergie liées à leur fonctionnement lorsque la salle n'est pas utilisée

Notre bloc opératoire est récent. Il est l'un des rares à avoir été conçu avec les chirurgiens eux-mêmes, pour une ergonomie optimale des espaces et des flux. C'est l'un des plus modernes de Paris, avec 22 salles dotées d'équipements issus des dernières technologies, pour certains connectés à des processus d'Intelligence Artificielle. C'est donc aussi désormais un exemple de bloc éco-responsable, un modèle encore trop rare et que les hôpitaux doivent développer pour participer à la transition écologique qui s'impose à nos sociétés.

Pour toute information complémentaire et pour être mis.e en relation avec la Green Team de notre bloc opératoire, contactez le service Communication du groupe hospitalier Diaconesses Croix Saint-Simon.